## "Lectures partagées"... lueur de paix pour la Colombie?

'été passé, Catherine 'a rejoint sa sœur Sophie, enseignante chênoise au Collège suisse de Bogotá, pour participer à la création d'une bibliothèque-ludothèque à San Josesito de la Dignidad. Ce hameau est situé dans la communauté de paix de San José de Apartado, ensemble de hameaux de la région de Uraba, à 12 km de la ville d'Apartado, Antioquia, région nord-ouest de la Colombie, près de la frontière avec le Panamá. Il est composé de 32 petits villages et compte une population d'environ 3000 habitants.

Le conflit qui secoue le pays depuis plusieurs décennies est particulièrement violent dans cette région, surtout ces dernières années, depuis que les forces en combat ont transformé la population civile en cible militaire, entraînant une crise humanitaire de grande proportion: 30% des 3 millions de paysans déplacés viennent de cette région.

Depuis 1990, cet espace montagneux est le sinistre théâtre du conflit qui oppose les FARC, l'armée et les paramilitaires. La population, en 1997, pour échapper à la violence et vivre en dehors du conflit, s'est constituée en communauté de paix, affirmant ainsi son droit à la neutralité. Cette position a provoqué des agressions encore plus massives, n'épargnant ni femmes ni enfants de la part des paramilitaires et de l'armée colombienne qui ne souhaitent pas voir la paix s'installer dans la région.

En effet, pour ne pas risquer sa vie, une solution: être ni pour ni contre (d'où cette neutralité suspectel... qui refuse toute assimilation à l'une ou l'autre des parties d'un conflit qui déchire le pays et parce que les différents acteurs armés s'attaquent aux civils).

## Une communauté modèle

Dans ce triste paysage politique, la communauté est un modèle qui dérange. Très organisée et solidaire, elle a la volonté de résister jusqu'au bout. Totalement abandonnée par le gouvernement, elle doit compter sur







l'aide extérieure afin de poursuivre son combat légitime, soutenue sur le terrain par les brigades de la paix aux côtés des paysans, témoins de la situation. C'est la raison pour laquelle l'association "Lectures Partagées", créée à Genève en 2006, a voulu apporter son soutien à la communauté en projetant la construction et l'aménagement de cette bibliothèque-ludothèque à San Josesito. Ce projet conduit par le comité de l'association, formé de Colombiens\*\* dont Teresa Muñoz-Acosta et

sa famille, qui résident à Genève, est inspiré d'un travail mené depuis plusieurs années par Sophie, dans une autre région de Colombie, sinistrée à l'époque par un tremblement de terre. L'objectif est le développement de bibliothèques scolaires dans des zones particulièrement démunies, permettant aux enseignants de disposer d'outils pédagogiques. Soutenu financièrement par le Collège suisse, le concept a fait ses preuves. Un axe est donné plus particulièrement à la formation et au suivi

des enseignants. En effet, il n'y a que très peu d'écoles dans les différents hameaux, par manque de ressources économiques et parce que l'Etat n'envoie plus de professeurs dans cette région, d'où l'aide demandée à des organisations externes, à l'instar de "Lectures Partagées". Pour la construction et la mise en place de materiel permettant d'assurer l'éducation et l'instruction des enfants, dont une partie sont orphelins, issus du

Suite en page 37

conflit, l'association s'engage non seulement à fournir les livres et les jeux, mais aussi à former quatre jeunes de la communauté pour gérer l'établissement. Cette formation insiste sur l'importance de la lecture, de l'écriture et du jeu pour des enfants, surtout s'ils vivent au milieu du conflit. Ces trois éléments permettent aux enfants de mettre à distance leurs peurs, de gérer l'absence ou la perte de proches. Je vous livre ci-dessous un texte de Denis Garon, docteur en psychopédagogie à l'Université de Laval (Canada): «Contribuer au bon développement du jeu en temps de guerre ou de conflit, c'est une façon d'atténuer les effets de ces derniers sur la santé mentale des enfants. Pouvoir jouer, pouvoir continuer à jouer malgré tout, c'est le premier élément de survie qu'il faut à tout prix essayer de maintenir dans la vie des enfants socialement perturhés»

## Et le rêve se concrétise...

Revenons sur le terrain. Il y a quelques années, la communauté de Paix de San José n'avait ni école ni enseignants. Grâce au soutien du programme de coopération internationale de l'Ayuntamiento de Madrid, une école fut construite et 4 jeunes de la communauté ont suivi une formation d'éducateurs. Partant de cette réalité, il devenait logique de compléter par l'apport d'une bibliothèqueludothèque, but de l'action des "Lectures Partagées".

C'est ainsi que le 28 juin, à Bogotá, on charge un camion de livres, jeux, meubles et tout le matériel et l'équipement nécessaires pour achever la construction du bâtiment. Le camion tant attendu arrive, sous la pluie, après deux jours de voyage perturbé par le climat difficile qui sévit dans la région. Le déchargement est rapide. On n'a pas pu se retenir... et on a ouvert toutes les boîtes! On sort les premiers livres, on les ouvre, on les lit,

on les partage. Même les profs s'amusent et jouent aussi!

Mais il faut hélas freiner cet enthousiasme car, pour l'instant, la maison (de 7 m sur 10 m) n'est pas terminée... à part 4 murs! Il faut monter le toit, bétonner le sol, poser un carrelage, aménager une terrasse, puis peindre l'intérieur en bleu (seule teinte disponible chez le marchand du coin). Il reste à nettoyer le tout avant de meubler l'intérieur. A l'intérieur, c'est la construction des étagères, l'installation des meubles et de l'équipement, l'inventaire, le classement et le rangement des jeux et des livres. Grâce à l'engagement de la Communauté, qui a construit le gros oeuvre sur son terrain, et l'équipe venue de Bogotá et Genève, la bibliothèque ludothèque est inaugurée le 12 juillet, soit 15 jours après le départ de Bogotá! C'est un exploit réalisé aussi avec l'aide des enfants et adolescents du village, futurs bénéficiaires pour un avenir meilleur. Reste le fonctionnement de cet espace. 4 jeunes de

la Communauté ont reçu une formation qui leur permettra d'animer et gérer ces lectures partagées dont le coût total se monte à 54 644 francs... ou 87 millions de pesos colombiens, couvert par les dons généreux du canton de Genève, de la commune de Thônex, du Rotary d'Annemasse et par les promesses des villes de Genève, Lancy, Meyrin et Onex. Effort qu'il faudra maintenir pour le bon fonctionnement de cette réalisation, soit la qualité des livres, jeux et jouets, leur entretien et leur renouvellement éventuels. Sans oublier, ce qui paraît essentiel, le suivi du personnel et leur formation. C'est la raison pour laquelle Sophie s'est rendue à San Josesito en décembre dernier pour prendre le pouls de sa création. L'enfant se porte bien mais doit encore être materné!

Jean-Pierre Chenu

Publicité

<sup>\*</sup> Une éducatrice chênoise de la petite enfance

<sup>\*\*</sup> et de Suisses.